

ARZOBISPADO DE BUENOS AIRES

Pbro. Lic. LUIS A. LAHITOU

**LA CREACIÓN DE PARROQUIAS
EN LA IGLESIA PARTICULAR
DE BUENOS AIRES**

**2ª PARTE
1923-1962**

2004

- I.- La Iglesia de Buenos Aires entre 1923-1962
- II.- La sucesión de Mons. Espinosa
- III.- Mons. Bottaro y su proyecto de nuevas parroquias
- IV.- Las parroquias creadas en este período
- V.- Modificación de los límites de la parroquia de Ntra. Sra. de la Candelaria
- VI.- La población de Buenos Aires y su crecimiento
- VII.- Planos de división parroquial de 1916 y de 1954

LA EVOLUCIÓN DE LA DIVISIÓN PARROQUIAL ENTRE EL FALLECIMIENTO DE MONS. MARIANO ANTONIO ESPINOSA Y EL COMIENZO DEL CONCILIO VATICANO II

1. La Iglesia de Buenos Aires entre 1923 y 1962

Los límites de esta segunda parte están establecidos entre la muerte de Mons. Mariano Antonio Espinosa ocurrida el 8 de abril de 1923 hasta el comienzo del Concilio Vaticano II ocurrido el 11 de octubre de 1962.

Entre 1923 y 1962 gobernaron a la Iglesia de Buenos Aires los siguientes arzobispos:

1. *Mons. Fray José María Bottaro* o *fm* fue arzobispo de Buenos Aires desde el 3 de diciembre de 1926 hasta el 30 de julio de 1932. a partir del 6 de setiembre de 1930, a causa de la enfermedad del arzobispo estuvo a cargo del gobierno de la arquidiócesis el vicario general Mons. Santiago Luis Copello. Mons. Bottaro creó veinte parroquias nuevas.

2. *Mons. Santiago Luis Copello* gobernó la arquidiócesis desde el 18 de diciembre de 1932 hasta el 19 de mayo de 1956. el 16 de diciembre de 1935 fue creado cardenal por el papa Pío XI. El cardenal Copello creó setenta nuevas parroquias.

3. *Mons. Fermín Emilio Lafitte* el 19 de mayo de 1956 asumió la arquidiócesis como Administrador Apostólico Sede Plena, el 20 de enero de 1958 fue nombrado arzobispo coadjutor con derecho a sucesión hasta el 26 de mayo, en que por la vacante del arzobispado al ser promovido el cardenal Copello a la Cancillería Apostólica, a partir de esta fecha fue el arzobispo de Buenos Aires hasta su muerte el 8 de agosto de ese año. Mons. Lafitte creó

cuatro nuevas parroquias.

4. *Cardenal Antonio Caggiano* fue trasladado desde la diócesis de Rosario el 15 de agosto de 1959 y asumió el 24 de octubre del mismo año. En 1967 recibió como arzobispo Coadjutor con derecho a sucesión a Mons. Juan Carlos Aramburu quien lo sucederá el 22 de abril de 1975. El cardenal Caggiano creó once nuevas parroquias

2. La sucesión de Mons. Espinosa¹

La muerte de Mons. Mariano Antonio Espinosa acontecida el 8 de abril de 1923 trajo como consecuencia un período de indeterminación en la Iglesia Arquidiocesana, motivado por las dificultades inherentes al trámite de la sucesión en el arzobispado.

Durante los últimos años de la larga enfermedad de Espinosa este designó gobernador eclesiástico a Mons. Luis Duprat, quien ejerció este cargo hasta el fallecimiento del arzobispo.

Tras la muerte de Mons. Espinosa el Cabildo Eclesiástico designó vicario capitular, para estar al frente de la sede vacante, al canónigo Bartolomé Piceda quien estuvo a cargo entre el 11 de abril de 1923 hasta su deceso el 23 de enero de 1925.

La Santa Sede designó a Mons. Juan Agustín Boneo, arzobispo de Santa Fe, administrador apostólico de Buenos Aires, que, a comienzos de 1924, confirió a Mons. Duprat el cargo delegado al frente de la arquidiócesis.

La pretensión constitucional del ejercicio del Patronato por el cual el gobierno nacional se atribuía el derecho de proponer los obispos y arzobispos que debían gobernar las diócesis y arquidiócesis de nuestro país de conformidad con el artículo de la constitución nacional hizo que el Senado de la nación integrara una terna integrada por Mons. Miguel de Andrea, Mons. Francisco Alberti y Mons. Abel Bazán y Bustos. Esta terna fue elevada a la Santa Sede por el presidente Marcelo T. De Alvear y su ministro de Relaciones Exteriores t Culto Dr. Ángel Gallardo el 15 de julio de 1923.

La recepción de la terna por la Santa Sede fue acompañada numerosas adhesiones a la candidatura de Mons. De Andrea para ocupar el arzobispado de Buenos Aires pero también hubo otras circunstancias que movieron a la no aceptación de la propuesta por parte del Vaticano.

Este conflicto comenzó a resolverse con la renuncia de Mons. De Andrea a participar de la terna el 14 de enero de 1925 y tras el retiro del nuncio apostólico Mons. Juan Beda Cardinali y la proposición de una nueva terna integrada por el Senado de la Nación, a fines de setiembre de 1926, con los nombres de fray José María Bottaro, Mons. Francisco Alberti y Mons. Bartolomé Piedrabuena se reencauzó la gestión.

Fray José María Bottaro fue presentado el 5 de octubre de 1926 y fue electo arzobispo de Buenos Aires por el papa Pío XI el 19 de octubre de ese año. El 2 de diciembre tomó posesión de la arquidiócesis y fue ordenado obispo el 5 de ese mismo mes por el nuncio apostólico Mons. Felipe Cortesi en la basílica de San Francisco.

La arquidiócesis podía entonces retomar el camino normal de sus estructuras de gobierno, ya que el conflicto con la designación de Mons. De Andrea fue acompañado por el no reconocimiento de Mons. Boneo como Administrador Apostólico y la muerte de Mons. Picaña ocurrida antes de la resolución del conflicto.

3. Mons. Bottaro y su proyecto de nuevas parroquias

La expansión de los barrios y el aumento de la población de Buenos Aires que sucede entre los comienzos del siglo XX y hasta fines de la década del sesenta exigió de la Iglesia Arquidiocesana un esfuerzo de aumento de sus divisiones parroquiales para facilitar el acceso de los pobladores al culto y permitir la frecuentación de los sacramentos y el acceso a los lugares de asistencia social (sobre todo en los años de la crisis de la década del treinta).

Al poco tiempo de asumir el gobierno de la arquidiócesis de Buenos Aires Mons. Bottaro propone al Cabildo Eclesiástico un plan de creación de nuevas parroquias de conformidad con las normas canónicas en aquella época vigentes²,

Así dispone el nombramiento de una Comisión para que proyecte una nueva división parroquial por auto del 1 de febrero de 1927 presidida por el inspector de parroquias Mons. Juan J. Perrazo, e integrada por el canónigo Mons. Manuel Elazurdia, canónigo honorario Dr. Nicolás Fasolino y el R. P. Enrique Röhling.

En el Auto dice el arzobispo que “el rápido y gigantesco crecimiento edilicio de nuestra Capital, no acompañado de un aumento paralelo de templos y colegios católicos han traído que masas enormes de fieles se encuentren en esta Arquidiócesis desprovistas de todo auxilio religioso, y ante la imposibilidad de participar de los beneficios de nuestro culto y recibir enseñanza catequística se hallen expuestas a ser víctimas de la propaganda de sectas anticatólicas o caer en la más deplorable indiferencia.”³

Estas, y otras razones alegadas en el citado auto, son las que dieron origen al Auto sobre la División Parroquial del Arzobispado dado a conocer por el arzobispo Bottaro el 12 de octubre de 1928.⁴

4. Las parroquias creadas en este período

En éste se establece que se erigirán setenta y cuatro nuevas parroquias, reconoce que hay “razones evidentes no es posible proceder de inmediato a la creación, ... que a medida que se vayan obteniendo los terrenos necesarios puede ser imprescindible la modificación

de algunos límites parroquiales" y por eso propone la necesidad de la existencia "de un plan aprobado... para la creación gradual de las parroquias"⁵.

Debemos destacar que no todas las parroquias que se propuso erigir lo fueron, algunas cambiaron la ubicación establecida y otras cambiaron de nombre.

Año 1928:

En el auto del 12 de octubre de 1928⁶ se dispone crear las siguientes parroquias:

- Santísimo Sacramento.
- San Pedro (Boca).
- Inmaculado Corazón de María.
- Santísimo Redentor.
- San Francisco Solano.⁷
- Santa Rosa de Lima.
- Nuestra Señora del Valle.
- Mater Consolationis (actualmente Nuestra señora de la Consolación).
- Todos los Santos
- San Benito.
- San Pablo.
- Nuestra Señora del Consuelo (actualmente Nuestra Señora de la Consolata).
- Asunción de la Santísima Virgen
- San Patricio.
- Santa María de los Ángeles.
- Sagrada Familia.
- Nuestra señora de Luján.
- Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.
- San Pedro Apóstol
- San Antonio (Villa Devoto)

Para establecer los radios parroquiales de las nuevas comunidades que se irán erigiendo, se modificaron convenientemente los límites de las parroquias anteriores.

Año 1930:

Luego de este primer grupo de parroquias, siendo Vicario general del arzobispado de Buenos Aires, Mons. Santiago Luis Copello y siguiendo el plan esbozado en el auto antes citado, erige el 7 de octubre de 1930⁸ las siguientes:

- Santa Elena.
- Santa María Magdalena.
- San Lorenzo.

- Castrense de N. S. de Luján.
- Santa Clara.
- Santa Tresa del Niño Jesús.
- Santa Rita de Casia.
- San Felipe Neri.
- Tránsito de San José.

Año 1931 :

Al año siguiente, procede a erigir el 22 de abril de 1931⁹ las parroquias de:

- Jesús de Nazaret
- Santa Unión de los Sagrados Corazones de Jesús y de María (actualmente Natividad de María Santísima)

Un poco más tarde ese mismo año, el 15 de diciembre¹⁰ erige las parroquias:

- San Martín de Tours.
- Santa Inés.
- San Isidro.
- Santa Magdalena Sofía Barat.
- Cristo Rey.

Año 1932 :

El 28 de enero de 1932, a consecuencia de la expropiación del edificio que ocupaba la parroquia San Nicolás de Bari, es necesario reformar los radios parroquiales de San Nicolás de Bari, de Nuestra Señora de la Piedad, de San Miguel Arcángel, de Nuestra señora de la Candelaria y de Nuestra Señora de Luján.¹¹

El 31 de diciembre de 1932, y ya como arzobispo de Buenos Aires, Mons. Copello¹² procede a la creación de las parroquias:

- Jesús de la Buena Esperanza.
- Santa Isabel de Hungría.
- Nuestra Señora de la Salud.
- Nuestra Señora del Buen Consejo.
- Santiago Apóstol.
- Nuestra Señora de la Misericordia.
- San Bartolomé Apóstol.

Año 1933 :

Siguiendo el proyecto establecido en 1928, Mons. Copello erige el 25 de julio de 1933¹³, las parroquias de:

- Nuestra Señora de la Divina Providencia.
- Santísima Cruz.

A la vez, en dicho auto se establece "que edificada la cripta del futuro templo de San Nicolás de Bari y resuelta la traslación de la parroquia a la nueva sede se ha de proceder a fijar los límites de acuerdo con el Auto del veintiocho de enero del año pasado." ¹⁴

Año 1934:

En 1934 el arzobispo de Buenos Aires erige las siguientes circunscripciones por Auto del 25 de julio ¹⁵:

- Santa María.
- Resurrección del Señor.
- San Judas Tadeo (hoy San Saturnino y San Judas).
- San Blas.
- Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa.
- Nuestra Señora de los Remedios
- Santo Cristo.
- Sin Titular (hoy Santo Cristo)
- Sin Titular (hoy N. S. de Luján de los Patriotas).
- Corpus Domini.
- San Luis Gonzaga.
- San Juan Bautista.

Se dispone además que mientras las parroquias no comienzan a funcionar, sus territorios dependan de las anteriores parroquias de cuyos radios parroquiales fueron separados.

Año 1935:

El 28 de junio de 1935 ¹⁶ erige las parroquias de:

- Mater Dei (hoy Madre de Dios).
- Sin titular (actualmente San Rafael).

Año 1936:

El cardenal Copello, el 18 de diciembre de 1936 ¹⁷ crea las parroquias de:

- Purísima y San Ignacio (hoy San Alfonso María de Ligorio).
- Santa Amelia.
- Soledad de María.
- Tránsito de la santísima Virgen

Establece que la parroquia creada el 25 de julio de 1934 se denominará Santo Cristo

y la del 28 de junio de 1935 se denomine San Rafael.

Año 1938:

Dos años más tarde, el 25 de julio de 1938, procede a erigir las siguientes parroquias:

- Santa Elisa.
- Presentación del Señor.
- Santos Sabino y Bonifacio.
- San Ramón Nonato.

Año 1940:

Ya en 1940, el 25 de julio¹⁸ se crearon las nuevas parroquias de:

- Santa Adela.
- Dulcísimo Nombre de Jesús.
- Nuestra Señora de las Nieves.

Además dispone la modificación del nombre de la parroquia de la Purísima y San Ignacio que se había asignado antes.¹⁹

Año 1942:

El 25 de julio de 1942²⁰ fue ocasión de la erección de nuevas parroquias:

- Nuestra Señora de las Gracias.
- Nuestra Señora de Luján del Buen Viaje.
- San José Benito Cottolengo.
- Santa Margarita María de Alacoque.
- Santa Filomena.

Año 1944:

En 1944, el 30 marzo de 1944²¹, erigió las parroquias:

- Sin Titular (hoy Patrocinio de San José).
- San Miguel de los Santos (hoy Virgen de Luján)
- Santo Cura de Ars (hoy San Juan María Vianney)
- San Enrique (a la que luego se le asignará la ubicación actual).

Año 1945:

Por auto del 25 de julio de 1945²² se erige la parroquia:

- Sagrado Corazón de Jesús (hoy Sacratísimo Corazón de Jesús)

A la vez asigna a las parroquias sin titular erigidas el 27 de mayo de 1934 el de Nuestra Señora de Luján de los Patriotas y a la del 30 de marzo de 1944 el del Patrocinio de

San José.²³

Año 1948:

A partir de este auto se deja de mencionar en las consideraciones invocadas para crear nuevas parroquias el cumplimiento de la división proyectada por Mons. Bottaro en 1928.

El 30 de marzo de 1948²⁴ erige las nuevas parroquias de:

- Santa Eucaristía (hoy Sagrada Eucaristía).
- De la Vera Cruz (hoy Nuestra Señora de los Inmigrantes).
- Sin titular (hoy San Pantaleón).
- Sin titular (hoy San Juan el Precursor).
- Nuestra Señora de Stella Maris.

Año 1949:

Un año más tarde erige²⁵

- Nuestra Señora del Sagrado Corazón (hoy San Antonio María Sacarúa).

Año 1950:

En 1950 serán dos las parroquias dedicadas, el 8 de noviembre²⁶ a dos niños mártires:

- Santa María Teresa Goretti.
- San Tarcisio.

Año 1951:

Al año siguiente, el 25 de julio de 1951²⁷ erigirá la parroquia:

- Nuestra Señora de Fátima.
- Sin titular.

Año 1953:

En 1953, el 25 de julio²⁸, erigió la parroquia:

- San José del Talar.

Año 1954:

El 25 de julio de 1954²⁹ serán las parroquias:

- Nuestra Señora de la Paz
- San Pío X³⁰.

Año 1955:

Las últimas tres parroquias que creó ejerciendo plenamente el gobierno de la arquidiócesis fue el 12 de mayo de 1955³¹:

- Espíritu Santo.
- Nuestra Señora de las Victorias.
- Santa Clara de Asís³².

Año 1956:

El, por entonces, administrador apostólico Mons. Fermín Emilio Lafitte erigió el 26 de diciembre de 1956³³ la parroquia:

- Nuestra Señora de Belén.

Año 1958.

En 1958, el 12 de agosto³⁴ erigió la parroquia:

- Santa Lucía (de Palermo).

Año 1959:

En su nueva condición de arzobispo, el 24 de julio de 1959³⁵ creó la parroquia:

- San Miguel.

Dos días antes de su muerte, el 7 de agosto de 1959³⁶ dispuso la erección de la parroquia:

- San Cosme y San Damían.

Este mismo auto dispone el traslado de la parroquia San Enrique erigida por el cardenal Copello el 30 de marzo de 1944³⁷.

Unos días después, el 12 de agosto de 1959³⁸ el Vicario capitular, Mons. Antonio Rocca, erigió la parroquia:

- Nuestra Señora de Lourdes.

Año 1960:

El nuevo arzobispo, cardenal Antonio Caggiano, erigió en 1960 cuatro parroquias. La primera el 24 de abril³⁹, la parroquia.

- María Reina.

El 26 de julio de ese año⁴⁰:

- Jesús Misericordioso.

El 24 de octubre⁴¹ siguiente.

- San Ambrosio.

Y por último, el 26 de diciembre⁴², la parroquia:

- San Fermín.

Año 1961 :

El 25 de marzo de 1961⁴³ creó la parroquia:

- Encarnación del Señor .

Año 1962 :

El año 1962, el último de esta síntesis erigió obs, el 19 de marzo⁴⁴, la parroquia:

- San Juan Bosco.
- Y el 20 de julio⁴⁵ :
- San Cayetano (de Belgrano) .

5. Modificaciones de los límites de la parroquia de Nuestra Señora de la Candelaria

Para entender las modificaciones que con el tiempo han sufrido los límites parroquiales a lo largo del tiempo analizaremos las modificaciones que han sufrido los de la parroquia de Nuestra Señora de la Candelaria.

En 1928 se le fijaron los siguientes⁴⁶ :

- Avenida Tres Cruces (hoy Av. Francisco Beiró), Concordia, Alejandro Margarifios Cervantes, Helguera, José Martí, Av. Juan B. Alberdi, Escalada Irigoyen, Vías del Ferrocarril Oeste (hoy TBA), Virgilio, Arroyo Maldonado (hoy Av. Juan B. Justo), Bermúdez, Indio (hoy Elpidio González), Segurola.

El auto de 1930 le modificó sus linderos⁴⁷ :

- Av. Tres Cruces (hoy Av. Francisco Beiró), Concordia, Arregui, Orán (hoy Emilio Lamarca), Álvarez Jonte, Bahía Blanca, Monte Egnont (hoy Tres Arroyos), Helguera, José Martí, Av. Juan Bautista Alberdi, Escalada, Irigoyen, Vías del Ferrocarril Oeste (hoy TBA), Virgilio, Arroyo Maldonado (hoy Av. Juan B. Justo), Bermúdez, Indio (hoy Elpidio González) Segurola.

En 1932 se vuelven a modificar⁴⁸ :

- Tres Cruces (hoy Av. Francisco Beiró), Concordia, Arregui, Orán (hoy Emilio Lamarca), Álvarez Jonte, Bahía Blanca, Monte Egnont (hoy Tres Arroyos), Helguera, José Martí, Av. Juan B. Alberdi, Lacarra, Rivadavia, Virgilio, Arroyo Maldonado (hoy Av. Juan B. Justo), Bermúdez, Indio (hoy Elpidio González), Segurola.

Más tarde, el auto de 1932⁴⁹ vuelve a modificarlos:

- Av. Tres Cruces (hoy Av. Francisco Beiró), Concordia, Arregui, Orán (hoy Emilio Lamarca), Álvarez Jonte, Bahía Blanca, Monte Egnont (hoy Tres Arroyos), Helguera, José Martí, Av. Juan B. Alberdi, Lacarra, Carrasco, Arroyo Maldonado (hoy Av. Juan B. Justo), Bermúdez, Indio (hoy Elpidio González), Segurola.

En el año de 1934 vuelven a cambiar los límites:

- Av. Juan B. Justo, Bermúdez, Indio (hoy Elpidio González), Segurola, Miranda, Bahía Blanca, Monte Egmont (hoy Tres Arroyos), Helguera, José Martí, Av. Juan B. Alberdi, Lacarra, Carrasco.

Otro cambio sucede en 1938⁵⁰

- Av. Juan B. Justo, Segurola, Indio (hoy Elpidio González), Bahía Blanca, Monte Egmont (hoy Tres Arroyos), Helguera, José Martí, Av. Juan B. Alberdi, Lacarra, Carrasco.

El año 1954 trajo otras modificaciones⁵¹

- Av. 17 de Octubre (hoy Av. Juan B. Justo), Segurola, Miranda, Bahía Blanca, Tres Arroyos, Helguera, Vías del Ferrocarril Domingo F. Sarmiento (hoy TBA), Segurola, Av. Mariano Acosta, Av. Juan B. Alberdi, Lacarra, Carrasco.

Si trasladamos estos límites al plano de la ciudad de Buenos Aires, advertiremos como, a lo largo de los años se fueron desmembrando vastas porciones del territorio de una parroquia que a comienzos del siglo XX, en 1901, era la más grande de la ciudad, ya que tenía los siguientes linderos:

- Riachuelo, avenida límite del Municipio (hoy Av. General Paz), Cuenca, Álvarez Jonte, Boyacá, Gaona, Cuenca, Portela, Mariano Acosta, Camino de la Floresta (hoy Mariano Acosta).

6. La población de Buenos Aires y su crecimiento:

Una de las razones invocadas para la creación de nuevas parroquias es el aumento en el número de habitantes de la ciudad a lo largo de los años.

Podemos hacer una serie comparativa de datos basándonos en los censos nacionales realizados entre 1914 y 1960.⁵²

Año	Nativos del país		Extranjeros		Total
	Hombres	Mujeres	Hombres	Mujeres	
1914	394.931	406.622	455.631	322.413	1.579.597
1947	1.005.206	1.156.756	444.200	376.418	2.982.580
1960	1.329.534	1.286.595	186.141	130.273	2.932.543

En esta tabla podemos ver que el crecimiento notable se produce entre 1914 y 1947, alcanzando un promedio de habitantes por año.

Mientras que entre 1865 y 1895 la tasa de crecimiento medio anual fue del 43,7 %, entre 1895 1914 alcanzó al 42, 7 %, entre 1914 y 1947 al 18,7 % y entre 1947 y 1960 al 0,4%.

En los censos nacionales realizados en ese período pueden encontrarse datos de densidad de población más precisos para cada zona de la ciudad de Buenos Aires que muestran de manera más palpable la forma de crecimiento de la población.

El desplazamiento del centro a los barrios se produce al ritmo del desplazamiento de las industrias, que se van desplazando hacia las zonas señaladas por las normas municipales en vigencia, a la aparición de nuevos medios de locomoción, de los boletos y abonos obreros, acompañado todo esto por la posibilidad de adquirir una vivienda propia en lugares cercanos a las fuentes de trabajo, sobre todo en las zonas del sur de la ciudad.

7. Planos de división parroquial de 1916 y de 1954

El plano de la división parroquial de Buenos Aires de 1916, no está de acuerdo con

PARROQUIAS DE BUENOS AIRES EN 1954

Nº	Nombre	Nº	Nombre
1	Santísimo Sacramento	41	Santa María Magdalena de Betania
2	N. S. de la Merced	42	San Carlos
3	San Ignacio	43	N. S. de las Gracias
4	San Pedro González Telmo	44	San Bartolomé
5	Virgen de Luján	45	N. S. de Pompeya
6	San Juan Evangelista	46	Jesús de Nazaret
7	San Pedro (Boca)	47	San Lorenzo
8	Natividad de María Santísima	48	San José de Calasanz
9	Santa Lucía Virgen y Mártir (Barracas)	49	Santa María
10	Inmaculado Corazón de María	50	N. S. de los dolores
11	Inmaculada Concepción (Centro)	51	San Bernardo
12	N. S. de Montserrat	52	Todos los Santos y Ánimas
13	N. S. de la Piedad	53	Resurrección del Señor
14	San Miguel Arcángel	54	N. S. del Rosario
15	San Nicolás de Bari	55	N. S. de Luján Castrense
16	N. S. del Socorro	56	N. S. de las Mercedes
17	N. S. del Pilar	57	San Benito
18	N. S. de Luján del Buen Viaje	58	Inmaculada Concepción (Belgrano)
19	San. Martín de Tours	59	San Pablo
20	San Agustín	60	Santa Adela
21	Santísimo Redentor	61	N. S. de la Consolata
22	Patrocinio de San José	62	N. S. de Buenos Aires
23	N. S. del Carmelo	63	Santa Julia
24	N. S. de Balvanera	64	Santa Isabel de Hungría
25	Santa Rosa de Lima	65	San saturnino y San Judas
27	San Juan María Vianney	66	Cristo Obrero
28	Santa Elisa	67	N. S. de la Medalla Milagrosa
29	Sacratísimo Corazón	68	San Alfonso María de Liguorio
30	N. S. de la divina Providencia	69	Santa Clara
31	San Antonio	70	San José de Flores
32	San Cristóbal	71	Asunción de la santísima Virgen
33	Santa Amelia	72	Santísima Cruz
34	Tránsito de la Santísima Virgen	73	Santa Inés
35	Santa Margarita María Alacoque	74	Santa Teresa del Niño Jesús
36	N. S. del Valle	75	San Roque
37	N. S. de Guadalupe	76	San Patricio
38	Santa Elena	77	Santa María de los Ángeles
39	San Francisco Javier	78	Santísima Cruz
40	N. S. de la Consolación	79	Santiago Apóstol

Nº	Nombre	Nº	Nombre
80	San Isidro	103	N. S. de Luján de los Patriotas
81	Sagrada Familia	104	Tránsito de San José
82	Presentación del Señor	105	Hábeas Dómini
83	N. S. del Carmen	106	San Cayetano
84	Santa Magdalena Sofía Barat	107	N. S. del Perpetuo Socorro
85	Jesús de la Buena Esperanza	108	N. S. del Buen Consejo
86	Cristo Rey	109	San Pedro Apóstol
87	Santa Ana	110	San Rafael
88	Santa Rita de Casia	111	N. S. de la salud
89	N. S. de la Candelaria	112	San Luis Gonzaga
90	N. S. de Luján (Porteño)	113	San Antonio (Devoto)
91	San Francisco Solano	114	San Juan Bautista
92	N. S. de los Remedios	115	Soledad de María
93	Madre de Dios	116	San ramón Nonato
94	Santos sabino y Bonifacio	117	San José Benito Cottolengo
95	Dulcísimo Nombre de Jesús	118	Sacratísimo Corazón
97	Santo Cristo	119	Sagrada Eucaristía
98	Niño Jesús	121	San Antonio María Zacarías
99	N. S. de las Nieves	126	San Tarcisio
100	N. S. de la Misericordia	127	Santa María Goretti
101	San Vicente de Paul	128	N. S. de Fátima
102	San Felipe Neri		

Esta tabla está basada en la Guía Eclesiástica de 1954.

Profr. Lic. Luis A. Lahitou

NOTAS

¹ Sobre este tema se puede ver: ZURETTI, Juan Carlos, *Nueva Historia Eclesiástica Argentina Del Concilio de Trento al Vaticano Segundo*, Buenos Aires, Ed. Itinerarium, 1972; BRUNO, Cayetano, *Los Salesianos y las Hijas de María Auxiliadora en la Argentina*, Buenos Aires, Ed. Instituto Salesiano de Artes Gráficas, 1989, Volumen Cuarto (1922-1934) Las Inspectorías de Buenos Aires y Córdoba: datos biográficos de los protagonistas (no obispos), están en AVELLÁ CHÁFER, Francisco, *Diccionario Biográfico del Clero Secular de Buenos Aires*, Buenos Aires, s./Ed. 1985, Tomo II 1901-1950.

² CÓDIGO DE DERECHO CANÓNICO canon 1428 (promulgado por Benedicto XV el 27 de mayo de 1917).

³ REVISTA ECLESIASTICA DEL ARZOBISPADO DE BUENOS AIRES (en adelante REABA), tomo 27, (1927), pp. 97-98.

⁴ REABA, tomo 28, 1928, pp. 525-530.

⁵ REABA, tomo 28, 1928, p. 525.

⁶ REABA, tomo 28, 1928, p. 526.

⁷ Erigida en la actual sede de la parroquia de Nuestra Señora del Carmen (Centro) fue trasladada a la sede de la capilla N. S. de Lourdes, en Escalada 1150, perteneciente al barrio de casas baratas creado por la Unión Popular Católica Argentina por decreto del 27 de enero de 1932 y luego a su actual ubicación.

⁸ REABA, tomo 30, 1930, pp.

⁹ REABA; tomo 31, 1931, pp. 356-357.

¹⁰ REABA, tomo 32, 1932, pp. 31-32.

¹¹ REABA, tomo 32, 1932, pp. 151-152.

¹² REABA, tomo 33, 1933, pp. 88-90.

¹³ REABA, tomo 33, 1933, pp. 546-547.

¹⁴ REABA, tomo 33, 1933, p. 546.

¹⁵ REABA, tomo 34, 1934, pp. 534-537.

¹⁶ REABA, tomo 35, 1935, pp. 487-488.

¹⁷ REABA, tomo 37, 1937, pp. 22-23.

¹⁸ REABA, tomo 40, 1940, pp. 475-476.

¹⁹ REABA, tomo 40, 1940, p. 476.

²⁰ REABA, tomo 42, 1942, pp. 494-495.

²¹ REABA, tomo 44, 1944, pp.355-357.

²² REABA, tomo 45, pp. 603-604.

²³ REABA, tomo 45, 1945, p. 603.

²⁴ REABA, tomo 48, 1948, pp. 280-282.

²⁵ REABA, tomo 49, 1949, pp. 354-355.

²⁶ REABA, tomo 50, 1950, pp 457-458.

²⁷ REABA, tomo 51, 1951, pp. 331-332.

²⁸ REABA, tomo 53, 1953, p. 290.

²⁹ REABA, tomo REABA, tomo 54, 1954, pp. 303-304.

³⁰ El Administrador Apostólico sede plena dispuso que comience a funcionar el 27 de setiembre de 1958, BOLETÍN ECLESIASTICO DEL ARZOBISPADO DE BUENOS AIRES (en adelante BEABA), tomo I, 1958, p. 123.

³¹ REABA, tomo 55, 1955, pp. 197-198.

³² En REABA tomo 56, 1956, p. 252, se establece el comienzo de su funcionamiento por parte de Administrador Apostólico sede plena el siete de agosto 1956.

³³ REABA, tomo 56, 1956, p. 58.

³⁴ BEABA, tomo I, 1958, p. 122.

³⁵ BEABA, tomo II, 1959, p. 135.

³⁶ BEABA, tomo II, 1959, pp. 162-163.

³⁷ BEABA, tomo II, 1959, p. 162.

³⁸ BEABA, tomo II, 1959, pp. 139-140

³⁹ BEABA, tomo III, 1960, pp. 62-63.

⁴⁰ BEABA, tomo III, 1960, p. 118.

⁴¹ BEABA, tomo III, 1960, pp. 154-155.

⁴² BEABA, tomo IV, 1961, p. 14.

⁴³ BEABA, tomo IV, 1961, p. 59.

⁴⁴ BEABA, tomo V, 1962, p. 43.

⁴⁵ BEABA, tomo V, 1962, p. 102.

⁴⁶ REABA, tomo 28, 1928, pp. 529-530.

⁴⁷ REABA, tomo 30, 1930, p. 728.

⁴⁸ REABA, tomo 32, 1932, p. 151.

⁴⁹ REABA, tomo 33, 1933, p. 89.

⁵⁰ REABA, tomo 38, 1938, p. 545.

⁵¹ REABA, tomo 54, 1954, p. 304.

⁵² Información tomada de RECCHINI DE LATTES, Z.; LATTES, A., *Migraciones en la Argentina*, Buenos Aires, Editorial del Instituto, 1969.